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一二十档亲子真人秀扎堆荧屏! 有人

感动也有人开骂" 感动人的是孩子们的天

真无邪! 遭人诟病的则是急功近利的炒作

与作假" 收视率也许是所有电视人回避不

了的痛!但有底线#有原则地做节目!并不

意味着没有高收视率"

呵护童年还是消费童年!

!主持人"

阿 竹

!嘉 宾"

毕淑敏

作家

林 华

作家#学者

罗 西

专栏作家#$创业天下%杂志执行主编

曹启泰

主持人

主持人的话

! !

! ! ! !去年以来! 亲子真人秀火爆荧屏"

#明星!育儿$模式赚足了收视率的同时!

也引来了各种争议% 有人说!短短几期节

目看到了明星家长和孩子的共同成长!

让人感动" 也有人批评!这类节目拿孩子

说事儿!是在消费童年"

新闻背景>>>

! ! ! !受去年$爸爸去哪儿%的市场示范

影响!亲子真人秀及喜剧节目成为 !"#$年的

两大热点!如浙江卫视$爸爸回来了%#湖北卫

视$我猜我宝贝%$爸爸你好吗%#湖南卫视$爸

爸去哪儿%第二季等 !%余档" 近日!名为&中

国首档萌宝话语权亲子节目'$妈妈听我说%

又于北京卫视开播"

! ! ! !主持人#自从$爸爸去哪儿%走红之后!

各大电视台都在做亲子真人秀节目" 随之

而来的是各种声音"有人觉得好!有人批评

这类节目是在消费童年" 您怎么看(

毕淑敏#亲子真人秀节目的兴起!折
射出大家对于如何教育孩子中的关切和
困惑纠结。如何教育孩子，的确是父母要
郑重考虑的问题。但是在亲子真人秀节
目中，孩子们被推到了最前面。
童年经验对孩子有深远的影响。弗

洛伊德甚至认为，一个人一生的脚本，在
"岁以前都已完成。参与这样的节目，对
孩子的一生将产生怎样深远的影响，可
能要到几十年以后才能完整看出。而参
加亲子真人秀，孩子是被动的。父母和商
业机构安排了一切，孩子成为表演的道
具和傀儡。如何从生命的意义上，尊重一
个幼小的孩子，是成人世界需要严肃讨
论的议题。

主持人#尼尔)波兹曼在$童年的消

逝%一书中谈到!文字#印刷#电视等人类

的传播方式!都在影响着&童年'"这个时

代童年正在消逝***儿童犯罪率提升#

儿童游戏消逝# 儿童服装与成人服装无

异" 事情真的有那么糟糕(

毕淑敏# 这是现代传媒业发展带来
的新问题。可以作为参照系的是一些出
名很早的童星。迈克尔·杰克逊、秀兰·邓
波儿都曾在回忆童年时说，自己没有童
年。秀兰曾对媒体说，自己很早以前就不
再相信圣诞老人了，因为年幼的自己曾
盼望圣诞老人送来礼物，而圣诞老人却
向她索要签名，让她童年的梦幻破碎了。
那些参加亲子真人秀的家长，大多

身在演艺界，本身多属于表演型的人格。
但是，孩子是另外的独立个体，他们今后
的人生道路究竟如何走，还是一个渐渐
探索的过程。这样小的孩子直接被父母
做主参加真人秀节目，将极大地改变孩
子的正常童年生活，包括对自我的认识。
这种经历可能会给孩子造成怎样的影
响？在没有得到充分周密的论证之前，一
切就已然发生了。大家关注教育、关注亲
子关系，可以在成人世界里用各种方式
讨论，但不必一窝蜂地以这种高度娱乐
化的方式密集呈现。演艺界人士的工作
就是表演、走秀，但在孩子没有自己的辨
析力、决定权时，父母就把幼小的他们放
到千百万人面前展示，是不合适的。我觉
得应该给孩子平常而朴素的童年。

主持人# 那些孩子们因为节目成了

小明星!广告商很快找上门来!很快我们

就在电视上看到了他们拍摄的广告"

毕淑敏# 我们常常会在广告中听到
孩子奶声奶气地宣传某样东西。孩子本
身是无辜可爱的，但这背后隐藏广告商
很深的心机———借用人们喜爱孩子，对
孩子没有防备的潜意识，放松“戒心”，吞
下商业诱导之饵。这毫无疑问地是在消
费孩子。

! ! ! !主持人# 您如何评价那些明星家长在镜

头前的表现(

毕淑敏#《爸爸去哪儿》节目出了书，记录
节目中的故事。在书中有这样的内容：一位爸
爸对儿子说，打小报告、告密这种事是女孩干
的，你是个男孩，不能这样做。（大意）我觉得
这是不合适的。这位爸爸的导向本身就有问
题，他把这样的观点告诉儿子，又通过书传播
给大众，很不合适。
我有位朋友去欧洲的时候，在一位当地

的教授家里，遇到了一件事情。
这位朋友夸奖教授的女儿：“你长得真漂

亮，真可爱啊。”女孩说：“谢谢”，就走开了。教
授对朋友说，你等会要向我的女儿道歉。
朋友不解，教授说：“你告知她，她因为长
得漂亮而可爱，这个观点是不对的，所有
的孩子不论美丑，都是可爱的。第
二，你让她看到了长得好看，
就会被人喜爱的逻辑，也是不
正确的。长得好看与她的努力
无关，你要夸也应该夸我。第
三，你传递了长相不同，会被
喜爱的程度不同的观点，这也
不正确。”
朋友听后很感慨。
主持人#有人说!在这些亲子

真人秀节目中! 最感动人的是看

到家长和孩子在节目期间的成

长"在不长的时间里!他们的变化

真的很大"

毕淑敏# 人成长的过程像蚕
宝宝在茧里慢慢变化的过程，不是
拿出来秀一段戏剧化的情境。鲁迅
先生一百年前就说过，要学习如何
做父亲。这个问题到现在也没解
决，希望成人世界来讨论和实践。
为了商业目的，把孩子们推到
荧屏上一搏眼球，太容易造成
不良后果了。

! ! ! !主持人#作家林华对于近期火爆荧屏的亲子

真人秀节目很有感触"这些节目给您印象最深的

是什么(

林华#现在的孩子“见多识广”，他们身上灵
的东西很多，但是，却欠缺了另外一些东西。在
《妈妈听我说》节目里，出镜的孩子几乎都是伶牙
俐齿的，一个个说起话来像道德小法官，言语中
却少了对父母的体贴。我想，上节目的孩子都是
被挑选过的，节目呈现的样态就是编导想要的效
果，生活中孩子这个群体的原生态不是这样的。
学龄前是最富有童真的阶段，电视编导们很

懂得这一点，所以，在大多数亲子真人秀里，都会

选择这个年龄段的孩子。第一季《爸爸去哪儿》之
所以有那么好的收视率，就是抓住了童真。节目
中，张亮的儿子被大家称作“暖男”，我想，这类表
现亲情的节目中，“暖”是很重要的。

主持人#如果有亲子真人秀节目邀您作为顾

问!您会提出怎样的建议(

林华#这类节目有比没有好。这是一片沃土，
要精耕细作，做得温暖有趣。不要变成“意外发
现”，然后“迅速呈现”，之后又很快做滥了放弃。
希望编导们能够爱惜这个题材。也希望这类节目
可以让父母们知道，做父母是一门重要的功课，
不成长很难做好父母。

! ! ! !主持人#您如何评价如今火爆荧屏的亲子真

人秀(

罗西#《爸爸去哪儿》有积极的一面，那就是
召唤父亲回归家庭，因为很长时间里，“父亲”在
家教里是缺席的。其次，这类亲子真人秀节目，让
我们看到孩子纯真的一面，这也是净化荧屏的一
部分。看孩子们的天真本色的“演出”，对我们而
言是一种压力的疏解。

主持人#有人批评这类亲子真人秀在消费童

年!让孩子们过早地成人化!也让他们没有了自

己的秘密" 您对此怎么看(

罗西#对于消费孩子一说，我不太认同。我曾
经写过一个稿子“生孩子娱乐”。孩子是我们幸福生
活的一部分，老人儿孙绕膝玩，难道就是一种消费？
至于节目火了，一些孩子的家长过度消费孩子的名
气与可爱，是有些让人不适，但是，节目的“功”绝对
是大于“过”。

以第一季的《爸爸去哪儿》为例，我觉得最可
爱的是“有些不懂事”的最“像孩子”的李湘的女
儿、郭涛的儿子。张亮父子的卖点是张亮的长腿，
是喧宾夺主，其实他儿子最不可爱，因为最懂事，
最“成人化”。从观众的情感倾斜可以看出，“成人
化”处理是不讨好的，因此，这样的节目并不会
“让孩子过早的成人化了”。换句话说，这类节目，
最可爱的地方就是孩子的任性、不懂事、哭闹、孩
子气，那么怎么会误导大家让孩子成人化呢？杞
人忧天。

我觉得，这些亲子真人秀节目，只是经过剪
辑的一场演出而已；而生活是没有剪辑的，远比
电视更丰富。对于这些参与节目的孩子来说，就
是一次旅行，一次人生体验，一次镜像记录，我觉
得很珍贵，没有什么好失去的，因为生活比节目
本身更庞大、更有力量。再说，那些所谓的秘密，
是经过大人剪辑加工的，是有保护性的。

! ! ! !主持人#亲子真人秀节目被诟病夺走孩子的

童年!作为电视人!曹启泰先生怎么看这类节目

可能带来的影响(

曹启泰# 任何事物都没有绝对的好或者坏，
最重要的是平衡。给孩子带来影响的是父母对孩
子的家教。走在路上，看到一个老奶奶过马路，要
不要去扶一下？有的父母会反对，“这样做是浪费
时间”，或者“当心遇到碰瓷的人”。有的父母会赞
同：“帮助老人家是很好的事情。将来我们年纪大
了也会需要别人帮助。”电视是大众传播系统，给
大众提供娱乐，提供多元的选择。你以为孩子上
电视就学坏了？那还有互联网呢？

主持人#如果您受邀

出任一档亲子真人秀节目的总导演!您会有何考

量(&呵护童年'与&消费童年'之间的尺度如何把

握(

曹启泰#原则上那么多人都在做亲子真人秀，
我是不会再去做的。如果一定要我做，我觉得那个
尺度就在于，心里有良善，以及是否是真实记录。
真人秀节目的精髓在于“记录真人”而非“表演真
人”。我在主持《我心唱响》时说过：如果你们有本
事作假做到我看不出来，我就做。节目录制的过程
中发生过有的选手的故事太过牵强，我拒录。
如果说要百分之一千的“呵护童年”，那就和

美国人的价值观很相似。但是，中国父母的价值
体系和美国父母是完全不同的。你能接受得了你
的孩子直呼你的名字吗？这在中国家庭中是无法
想象的。我同意要保护孩子，但不必太过。

我觉得，在处理儿童题材的影视作品的时
候，应该要求更高，尺度把关更严格。故意的裸

露，发生在孩子身上比发生在成人身上更
可恶。有些时候节目的编导很年轻，对于某
些镜头没有想得那么深，没有意识到问题
的严重性，希望电视台有经验的领导能够
起到把关作用。

主持人# 您自己主持过也参与制作过

很多给孩子看的节目!您在镜头前时!内心

有怎样的底线(

曹启泰# 电视是大众媒体，没有门
槛———看电影要买票，看电视随时都可以。这
么多年来，我在电视上讲的话，全家都能够看，
我不讲荤段子，不会有哪句话伤到孩子。
对于那些年轻的编导来说，学习怎么

做电视，那只是技法。真正重要的是学习怎
么做人。当你有了足够的阅历，懂得做人，
你就知道那个尺度在哪里。

! ! ! !成人应该从生
命意义上尊重幼小
的孩子

!

! ! ! !成长不是在戏
剧化情境中就能完
成的

"

展现亲情的节目要温暖而有趣
#

亲子真人秀让孩子成人化$ 杞人忧天
$

电视人的尺度#心有良善
%
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